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永远的怀念
♦黄健

西湖边上卖的葱包烩香
喷喷，它的故事也很有滋味。

葱包烩是杭州的一种著
名小吃，它的制作方法是：用
薄饼裹着小葱和油条，在油锅
里炸或在平底锅上煎，熟后涂
上酱料即可食用。

简单的小吃却有着深刻
的含义。听一位老大爷说，葱
包烩是岳飞被害之后，老百姓
气不过，于是把代表秦桧的薄
饼裹小葱和油条放在油锅里
炸、放在平锅上煎。

吃葱包烩会发出“炸吧炸

吧 ”的 声 音 ，人 们 咀 嚼 着 秦
桧、咀嚼着历史，很开心。有
着故事的小吃，往往有着超越
食品本身的滋味，宋代以来，
这种小吃一直伴随着杭州人
每天的生活。

清晨，杭州醒了。卖小吃
的店铺或摊头，买葱包烩的人
络绎不绝。杭州人无论春夏
秋冬，不论男女老少，每天的
第一餐都品味着“爱国”“真
善美”的感情，令人感慨！

杭州小吃葱包烩
♦高泰东

祥和（国画） 严德生
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今年谷雨时节，父亲住进
医院，二十多日后就永远地
离开了我们。父亲在教育岗
位奉献了 50 年，可谓桃李满
天下，赶来吊唁的学生一波
又一波。

父亲生于 1937 年，亲历
了抗日战争、解放战争和新
中国诞生。新中国建立后，
他从私塾转入新式学校读小
学五年级，后来考入姜堰中
学。全新的学堂教育拓宽了
他的视野，他想做一名教育
工作者。

父亲跟我们聊过一件趣
事。他当年报考扬州师范学
校的考点在扬州，父亲从姜
堰走路去泰州轮船码头，然
后坐帮船前往江都仙女庙，
下船后连夜步行，走到天快
亮时才赶到扬州。时间尚
早，他就坐在考场外面的走
廊上翻看许莼舫先生的《几
何定理和证明》。父亲后来
发现，卷子上有一条四点共
圆的题目就是考前在走廊上
复习的内容。他深有感叹：

“太巧了，连我自己都不相信
天底下有这么巧的事！”他顿
了顿，“我后来相信了，天道
酬勤啊！”

父亲如愿以偿地考入扬
州师范学校，我们家族中他
是第一个走上教育工作岗位
的，对大家的影响很大。后
来我们家族四代人当中有 10
个从事教育工作，他们分别
耕耘在大学、中专、中学和小
学，可以说我们家因为父亲
而成为教育世家。

父亲当年选择扬州师范
学校有一个重要原因，就是

不要缴学费，而且有生活补
助。父亲兄妹四人，当时家
里经济条件有限，读普通大
学家里供不起，读师范多了
一份补助，况且早一天出来
工作也可减轻家庭负担。父
亲常说，他在师范既养了身
体又学了知识，国家和母校
的这份恩情他一辈子都不曾
忘却。他感恩国家，眷念母
校，每次到扬州都会去母校
看看。2019 年父亲已经 83
岁，最后一次前往扬州的他
还专程去母校拍照留念。保
安不让他进，后来听说他是
毕业了 63 年的校友，破例同
意他入校参观。

父 亲 于 1957 年 参 加 工
作。先后在溱潼、姜堰城区
等学校工作过，从小学、初
中一直教到高中，他钟爱的
学 科 是 语 文 。 韩 愈 说 过 ：

“ 世 有 伯 乐 ，然 后 有 千 里
马。”父亲幸运地遇见职业
生涯中的伯乐。在初中教书
时，县文教局“下放”的教研
员 徐 老 师 听 了他的课后印
象 颇 深 ，多 次 与 他 深 入 交
流，对他坚持教改并取得一
定的成效大为赞赏。多年后
徐老师升任姜堰中学校长，
他对我父亲的教学风格与特
色记忆犹新，于是不拘一格
选人才，把父亲调入姜堰中
学 。 父 亲 对 这 份“ 青 眼 有
加”既惊讶又感激，更加用
心地工作，化感激为热情。
父亲在姜堰中学承担两个班
的语文教学任务，还多次出
任班主任，任劳任怨，诲人
不倦，赢得了学生和同事的
一致认可。

父亲在姜堰中学耕耘二
十多年后光荣退休，回家后又
应邀到三水培训中心发挥余
热，重新站上讲台，这一站又
是10年。父亲去世后，一位乡
镇干部前来吊唁，他是我父亲
教复读班的学生，复读后的高
考语文成绩提高了三十二
分。“大家都说黄老师语文教
得好！可是我就怕语文，尤其
怕作文。为了提高我的作文
水平，黄老师出了大力气，作
文面批面改，帮我理结构、积
素材、炼语言，找不到范文他
就自己写下水文，那真是手把
手地教呀……”他有点哽咽
了。什么是忠诚于教育事
业？父亲的做法应该就是最
好的回答。

父亲一生痴迷阅读和写
作。祖母曾经说起过父亲年
轻时读书的样子，说他是吃
饭看书，睡觉枕着书，甚至
大年初一也看书。为了避讳

“输”的谐音，祖母每年大年
三十都让他初一不看书，于
是正月初一也不出去玩的父
亲就把书放在抽屉里偷偷摸
摸地看。人到中年的父亲仍
然钟爱阅读，有一次他吃早
饭时被包油条的报纸吸引
了，油乎乎的小半张报纸上
的半篇文章，他翻过来倒过
去地看不出是哪年哪月的哪
份报纸，就想方设法寻找，
费尽周折之后居然找到了，
家人看他十分开心样子也都
为他高兴。父亲退休后搬到
沈 家 桥 居 住 ，那 次 搬 家 真
难，“孔夫子搬家尽是书”，
一堆堆的书让搬家的工人发
怵，他们嚷嚷着要加钱。我

们劝父亲把有些书卖了，他
连连摇头。父亲 73 岁时去
北京旅游——这是他在中国
版图上走得最远的地方，他
非常兴奋，腿脚竟然比年轻
人有劲。旅游的空隙，别人
去商场买吃买穿买用，他一
头扎进书店买回好多书。母
亲后来调侃他：“不买些好
吃 的 ，不 是 白 去 了 首 都 北
京？”他却说：“读好书，三月
不知肉味。”

父亲年轻时爱舞弄笔杆
子，参加过扬州地区教材编
写工作，并且成果斐然；中年
注重高考语文研究，写了不
少教学论文和辅导材料，或
出版或被报刊刊用；晚年笔
耕不辍，常在报纸杂志上发
表散文和诗歌，最后发表的
诗歌刊登于 2022 年初的《姜
堰日报》。2024 年初父亲准
备写题为《我生命中的三个
伟大的女性》的散文，回忆他
的祖母、母亲、妻子，才开了
个头就因病搁笔，没曾想这
竟然是永远的搁笔。

父亲曾与姜堰中学的孙
书记同教一个班。孙书记
说 ，虽 然 共 事 只 有 短 短 半
年，但是我的父亲给他留下
了深刻印象，他盛赞父亲是

“君子人”。确实，父亲为人
正直廉洁，坦荡清白；从不
卑躬屈膝，也不虚于奉承；
富有怜悯心，胸怀宽广。作
为一个知识分子，他能够自
觉担当社会责任，积极参加
公益活动。在职场，他指导
青 年 教 师 ，不 惧“ 好 为 人
师”，年逾花甲时还无偿为
姜堰看守所的武警战士、卫

生系统的工作人员上文化
课，忙得不亦乐乎。父亲退
休之后，门口的邻居和小商
小贩知道他原先是姜堰中学
的教师，常常请教一些孩子
学习语文的问题，他知无不
言，言无不尽，还主动买参
考资料送过去。面对我们的
不解，他说：“芸芸大众，生
活不易；赠人玫瑰，手有余
香。”他对子女要求颇为严
格，经常教导我们清清白白
做人。他临终前一再嘱咐后
事从简，不收任何钱财，不
向学校提任何要求。他还反
复说自己“内心深处一直爱
着姜堰中学”。

“哀我父母，生我劬劳。”
父亲常念叨这句名言，以此
表达对祖母的感情。我的祖
母性格刚烈，遇事喜欢做主，
父亲每每让步，只为求得安
宁。他笑着解释说：“孝顺孝
顺，孝即顺，顺即孝。”我清晰
地记得今年清明节——父亲
去世前 40 天，他领着我们去
墓园祭拜祖母和先人。我的
妈妈于凤兰与父亲共度六十
余载，他们相濡以沫，琴瑟和
谐，从未红过脸。两年前妈
妈驾鹤先去，父亲一直不肯
接受这个现实，他在弥留时
还一直喊着我的妈妈的名
字。父亲临终前亲笔写下对
子女倾心照顾的感谢之辞，
同时表达了对亲朋好友和学
生看望、惦念的感激之情。

我的父亲黄海泉于 2024
年的 5 月 16 日平静而安详地
离开了我们，那一天正好是
他 88 岁生日。节气很快就
是小满了，“小满气全时，如
何靡草衰”，我的人生因着
父亲的离去而不得“小满”，
在“皓月醒长空”的夜里，思
念如麦籽，在虫鸣鸟唤中结
满心头。

冬夜喜雨
♦徐光凤

寒夜细雨轻敲窗，
侧耳倾听沙沙响。
起身开灯细端详，
窗上玻璃有水淌。

披衣下床开门望，
果有喜雨从天降。
常因久旱心愁怅，
此刻忧愁一扫光。

玉液润泽万物长，
琼浆育得口中粮。
面对甘霖喜若狂，
凝望许久始上床。
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本报讯（记者 吕阳 见
习记者 李明钰）“把‘走在前、
争头名’作为今年工作的主题
主线，把‘誓夺Ⅱ类地区第一，
重返全市第一方阵’作为争先
进位的目标追求。”在 6 月 18 日
召开的全区 2023 年度高质量发
展总结检视暨 2024 年争先进位
推进会上，区委书记、区人大常
委会主任孙靓靓的讲话吹响跑
出争先进位加速度、打赢跨越
发展翻身仗、全力以赴推动全
区高质量发展走在前争头名的
行动号角。

总 结 检 视 是 大 会 的 主 基
调。总结找差距，反思促提升，

方能跑出争先进位加速度，打
赢跨越发展翻身仗。会上，区
领导带头总结剖析，重点园区
以及镇街讲问题、明目标、排措
施。我区奋楫扬帆的“路径图”

“施工单”愈发清晰。
开 发 区 管 委 会 主 任 孔 纬

表 示 ，开 发 区 将 锚 定 全 市 第
一 等 次 、全 区 第 一 位 次 的 目
标 ，大 力 推 进 企 业“ 梯 队 培
育”“智改数转网联”“亩均论
英雄”改革等重点任务，确保
经济指标全年增幅高于全区

平均 2 个百分点、占比提升 2 个
百分点。

梁徐街道党工委书记左丞
表示，梁徐街道将强服务优环
境，深化“一盟两会”服务质效，
加快推进企业“智改数转网联”
深度融合，统筹推进“亩均改
革”，加快梁徐单元控规、三园
区成片开发方案编制报批进
度，为新项目落户、企业发展营
造更优的营商环境，确保全年
完成工业开票销售 53.5 亿元、
增长10%以上。 （下转3版）

“走在前、争头名”时至势成兴可待
全区2023年度高质量发展总结检视暨2024年争先进位推进会引发热烈反响

全区 2023 年度高质量发展总结
检视暨2024 年争先进位推进会召开
后，开发区认真贯彻落实会议精神，
将锚定全市第一等次、全区第一位
次的目标，大力推进企业“梯队培
育”“智改数转网联”“亩均论英雄”
改革等重点任务，确保经济指标全

年增幅高于全区平均 2 个百分点、
占比提升 2 个百分点。聚焦精密制
造产业特色，开展精准招商，力争全
年签约 30 亿元以上项目 5 个，完成

“三比一提升”开工项目 14 个、竣工
项目 11 个；深化“三员合一”制度，
提供“墙外事包办、墙内事帮办”服

务，完善邻里中心、人才公寓、双创
基地等设施配套，营造重商、安商、
亲商的营商环境。 （下转4版）

实干笃行挑大梁 砥砺奋进作贡献
——访开发区党工委副书记、管委会主任孔纬

本报记者 杨奇
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本报讯（记者 石玉）昨日，山东日照市
岚山区委常委、副区长万磊和副区长于涛带
队来我区考察学习铸造行业整治工作。副区
长滕智东参加活动。

考察团到坚美幕墙、海榕幕墙、鑫宇精
工、扬动股份等企业考察，详细了解我区铸造
行业整改提升情况。

座谈会上播放我区铸造行业整治工作宣
传片；区工信局介绍我区铸造行业整治情况，
姜堰生态环境局补充介绍，溱潼镇介绍该镇
铸造行业整治情况。自去年 4 月以来，我区
以鲜明的政治态度、高度的政治自觉和强烈
的政治担当推动铸造行业整治提升，加快传
统产业“焕新”， （下转4版）

日照岚山区组团来姜
考察铸造行业整治工作

本报讯（记者 刁晓玉
王清）今年 6 月是全国第 23 个

“安全生产月”。6 月 19 日，区
委副书记、区长钱军到大唐泰
州热电有限责任公司开展“百
团进百万企业千万员工”活动，
强调要深入贯彻落实习近平总
书记关于安全生产重要论述和
重要批示指示精神，切实把安
全生产的理念贯穿各行业、各

领域工作和日常生产生活，全
面促进全区安全生产形势稳定
向好。大唐江苏公司党委委
员、副总经理乔红勇参加活动。

活动现场，钱军观摩天然
气泄漏爆燃应急演练。此次演
练模拟场景为大唐泰州热电有
限责任公司的天然气调压站旋
风分离器入口手动阀前法兰和
后法兰密封垫因老化破裂发生

泄漏，且泄漏量较大引发火灾，
现场有人员受伤被困。总指挥
一声令下，演练正式开始。运
行应急组、运行保障组、设备应
急组、安全保卫组、后勤和医疗
救护保障组、热网协调组、舆情
管控组等应急小组迅速组织到
位，快速高效、科学妥善地开展
天然气泄漏爆燃处置，圆满完
成演练任务。 （下转4版）

本报讯（记者 吴楚鹤 刘钰
婷）昨日，2024 年中国·姜堰第十届
黄龙士杯世界女子围棋赛在溱湖
会议中心开赛。中国围棋协会名
誉主席华以刚，中国围棋协会执
委、国家围棋队总教练俞斌，中国
围棋协会副秘书长、职业竞赛部部
长刘菁，市委常委、市委宣传部部
长、副市长刘霞，区领导钱军、卢春
燕及泰州市体育局相关领导参加
活动。

一直以来，我区致力弘扬棋圣
精神、传承国粹文化，大力开展“围
棋进万家”“围棋进课堂”“围棋进
社区”等系列活动，先后被授予“全
国围棋之乡”“国家围棋队训练基
地”等称号，并成功举办世界女子
围棋擂台赛、全国围棋甲级联赛、
全国女子围棋名人赛等高水平赛
事，掀起了一股全民参与的“最炫
围棋风”。围棋成为姜堰城市形象
的一张“高光名片”。黄龙士杯世
界女子围棋赛已在我区连续举办
九届，赛事知名度和影响力与日俱
增。本届赛事的举办必将对我区
进一步弘扬围棋文化、发展围棋运动、繁荣围
棋事业产生更加积极而深远的影响。我区将
秉承“热情服务、 （下转3版）

区领导到大唐泰州热电开展“百团进百万企业千万员工”活动

本报讯（记者 黄文婧）6
月 18 日 ，如 东 县 政 协 党 组 成
员、副主席江新泉带队来姜考
察交流机关党建工作。区政协
党组副书记宋羽陪同考察。

考察组一行先后参观“溱商

潼议”委员工作室、蒋垛苏维埃纪
念馆等地，听取区政协在强化党
的全面领导、党员教育管理等方
面的经验做法介绍。两地政协就
如何更好地结合政协工作实际、
发挥党建引领作用、促进履职能

力提升等方面交换了意见和看
法。考察组表示，将以此次考察
交流为契机，认真总结吸收先进
经验，结合自身实际，打造彰显如
东特色的政协党建品牌，进一步
推动政协工作高质量发展。

如东县政协来姜考察交流机关党建工作


